



## RAPPORT D'ACTIVITES 2009

1<sup>ère</sup> année d'existence

**ASSOCIATION « ATHEMAE - CABOT'INS »**

**FERME DES CABOT'INS**

Champ-de-Vaud  
CH-1375 Penthérez  
Switzerland

[www.cabotins.ch](http://www.cabotins.ch)

[www.athemae.ch](http://www.athemae.ch)

[cynokids@bluewin.ch](mailto:cynokids@bluewin.ch)

L'association « AtheMae-Cabot'ins » a été fondée en mai 2009, à l'initiative de Madame Bénédicte Apruzzese et de Monsieur Yves Delacrétaz.

Madame Bénédicte Apruzzese intervient depuis plus de 15 ans pour le Mouvement de la Jeunesse Suisse Romande (M.J.S.R.) et elle travaille dans les établissements scolaires de l'Etat de Vaud, en qualité d'enseignante spécialisée.

Elle s'est formée en prévention et réadaptation auprès de l'université de Montréal et s'est spécialisée tant, dans les relations inter et intra personnelles, les addictions, que l'intervention en zoothérapie.

Elle complète régulièrement son parcours de formation continue et d'études en soins naturels et énergétiques.

Dès l'adolescence, elle s'est investie dans des projets associatifs et humanitaires en participant notamment à une mission de plusieurs mois au Sri Lanka, après le tsunami.

Son parcours lui a permis de travailler au contact de beaucoup de problématiques variées et de rencontrer nombre de gens différents...

Monsieur Yves Delacrétaz en sa qualité de docteur, est chercheur à l'Ecole Polytechnique Fédérale de Lausanne (E.P.F.L.), il travaille dans le domaine de la microscopie optique, et s'implique en sa qualité de frère d'une jeune femme vivant un handicap.

Notre Conseil d'Administration se constitue :

- d'un président, Monsieur Christian Etchart, Maire de la commune de Beaumont en Haute Savoie (France) et vice-président de l'association des Communes du Genevois
- d'un trésorier, Monsieur Pierre Apruzzese, Trésorier de BNP Paribas Suisse s.a. Genève
- de Monsieur Olivier Broussoux, Entrepreneur

En juillet 2009, il a été décidé par le Conseil d'Administration, que Bénédicte serait la coordinatrice de l'Association pour en organiser la mise en place.

### **Collaboration Active avec le Mouvement de la Jeunesse Suisse Romande**

Au cours de l'année 2009, l'antenne « Cabot'ins » de notre Association a organisé pour le M.J.S.R. :

- deux semaines de camp sur la thématique canine,
- trois semaines de camp sur la thématique de l'éveil à La Nature
- une semaine de camp sur la rencontre avec nos petits animaux.

Bénédicte collabore avec le M.J.S.R. depuis de nombreuses années. Elle a notamment pensé les concepts de camps de vacances, comme présentés actuellement pour les thématiques que nous proposons.

En juillet 2008, la T.S.R. était venue faire un petit reportage sur un camp Cabot'ins, dans le cadre de leur émission « Ensemble ».

<http://www.tsr.ch/tsr/index.html?siteSect=500000&bcid=617028#bcid=617028;vid=9781594>

Pour l'été 2010 les camps suivants sont déjà prévus :

- cinq semaines sur la thématique animalière, chiens et petits animaux

- deux semaines sur la thématique liée à l'éveil à La Nature

Pour ces thématiques sur l'éveil à La Nature, nous avons proposé un nouveau concept au M.J.S.R. pour cet été 2010.

Au lieu de venir sur site dans les camps, pour animer directement les activités d'éveil, nous recevrons à la ferme, courant du printemps, l'entier de l'équipe du camp « Forêt Enchantée » pour un week-end de préparation/formation.

Deux jours pour permettre aux moniteurs de se rencontrer et de créer une dynamique de cohésion et de cohérence optimale.

Bénédicte sera chargée de sensibiliser l'équipe aux enjeux de l'éveil à La Nature et à la dynamique d'animation. Une journée sera consacrée à une approche pratique et expérimentale des ateliers en forêt.

Ainsi, chacun repart avec un bagage d'outils qu'il aura pu s'approprier et qu'il pourra alors transmettre à son tour, et modifier à loisirs les activités présentées.

En parallèle, Bénédicte mettra à disposition de l'équipe, un fichier pédagogique spécifique avec des jeux coopératifs, des bricolages en matériaux naturels et de récupération, activités en forêt etc.

Un concept qui vise la transmission du savoir dans une optique de développement durable.

### **Nos démarches de partenariat**

Depuis notre création, nous avons présenté notre Association et nos projets pédagogiques au Service de l'Enseignement Spécialisé et de l'Aide à la Formation de l'Etat de Vaud (S.E.S.A.F.).

Le Conseil d'Administration des écoles primaires d'Orbe/Baulmes/Chavornay (vingt deux collèges / dix neuf communes) est venu visiter nos locaux de « La Ferme des Cabot'ins ». L'inspectrice du S.E.S.A.F est également venue visiter notre espace à Penthéraz.

Début 2010, Madame Lavanchy et Monsieur Dind (doyen de la pédagogie compensatoire d'Orbe/Baulmes/Chavornay), viendront chacun observer une séance de Renfort Pédagogique Facilitée par l'Animal, au collège de Bavois.

Début février 2010, le S.E.S.A.F devra statuer sur le projet.

A terme, il sera discuté tant une collaboration avec le S.E.S.A.F qu'avec les écoles d'Orbe en particulier.

D'ores et déjà, Mme Lavanchy, inspectrice du S.E.S.A.F et Monsieur Delisle, directeur des établissements primaires d'Orbe, autorisent un module de Renfort Pédagogique Facilité par l'Animal pour une durée d'un trimestre, pour quelques élèves d'Orbe et de Bavois, et ce notamment en vue d'une évaluation du projet pédagogique.

Monsieur Sueur, du T.E.M-Yverdon (Transition Ecole Métier) de la fondation de Verdeil, est également venu visiter nos locaux.

Nous avons ensemble pensé à un projet pédagogique s'adressant aux jeunes du T.E.M, leurs permettant de venir en stage un jour hebdomadaire durant un semestre, afin de travailler auprès des animaux et de renforcer ainsi tant les compétences sociales que scolaires, dans un esprit de coopération.

Ce projet se heurte actuellement à une difficulté de financement, bien qu'il soit validé d'un point de vue socio-éducatif.

Le secteur primaire de Champittet, les établissements primaires et secondaires de Bercher-Pailly ainsi que le Relais Pédagogique de Nonfoux (unité M.A.T.A.S de la Fondation du Châtelard) ont reçu présentation de notre Association.

Des contacts sont en cours auprès de l'Ecole Protestante d'Altitude en la personne de Mme Paola Fragnières et la Fondation Coup de Pouce.

Le secteur de l'Orientation Scolaire et Professionnel a aussi été contacté par le biais de M. Mathias Moillen, psychologue en orientation.

### **Suivis Thérapeutiques Privés**

Dans le courant de l'année 2009, notre Association a permis à cinq familles de bénéficier d'un suivi personnalisé facilité par l'animal, pour des situations d'ordre socio-éducatives.

Plusieurs enfants ont pu bénéficier d'un soutien scolaire accompagné par la relation élève-animal et la merveilleuse complicité qui en découle.

Des jeunes adultes en difficulté de consommations de produits psychotropes, ont pu recevoir du soutien dans une démarche de rétablissement et de réinsertion.

### **Presse, Marketing etc..**

Les rédactions des journaux « l'écho du Gros-De-Vaud », « le journal de Moudon » et « Clin d'œil » ont été contactées. elles publieront chacune un article sur les activités de notre association, dans le courant 2010.

Notre Association a également fait des démarches auprès des structures [www.lafamily.ch](http://www.lafamily.ch) et [www.tourisme-rural.ch](http://www.tourisme-rural.ch), afin de pouvoir y être répertoriée.

### **Activités**

En plus des activités en collaboration avec le M.J.S.R., « AtheMae-Cabot'ins » a collaboré avec l'Association « Agatea » (prix d'encouragements 2009), dans le cadre d'interventions de zoothérapie sur la région Alsace, France.

Le 18 décembre 2009, c'est toute une journée de découverte et de rencontre avec nos animaux, que nous avons organisée au collège de Couvaloup à Bavois, pour quatre-vingts cinq élèves de l'établissement.

Caresse, nourrissage à la main, observation, câlinage, jeux coopératifs géants en bois, jeux de construction de tunnels pour les hamsters..., autant d'activités qui ont été organisées sur la base d'un tournus de 5 ateliers sur la journée.

Pour cette animation, tous nos lapins, cochons d'inde, hamsters, octodons, gerbilles et chinchillas étaient de sortie !

En juillet 2009, nous avons collaboré avec la Fondation Barry, pour l'organisation d'une visite du chenil au col du St.Bernard, avec des enfants des camps Cabot'ins.

A cette occasion, la Fondation Barry a fait paraître un petit article à l'intention de ses membres, dans son bulletin d'infos.

En juillet 2010, la Fondation Barry sera de nouveau présente dans les activités d'un camp Cabot'ins, avec la visite d'un ou plusieurs chiens à la ferme, lors d'un après-midi de partages.

De manière hebdomadaire, notre intervenante en zoothérapie, enseignante spécialisée, se rend auprès de quelques élèves en difficultés d'épanouissement sur le plan scolaire.

Un accompagnement avec le chien, centré autour de la réalisation d'un projet personnel de l'élève en lien avec sa relation à l'animal, peut alors se mettre en place de manière coopérative, au sein d'un petit effectif.

Pour 2010, plusieurs organisations de courses d'école pour les classes enfantines et primaires sont également au programme.

### **Sponsoring**

La ludothèque d'Echallens nous a gracieusement offert la 1<sup>ère</sup> année d'adhésion, ceci afin de nous simplifier l'accès à tout un panel de jeux, que nous n'aurions pu nous offrir sur notre budget.

L'Association Animatokaz, qui vend du matériel pour animaux d'occasion, nous a également soutenu par des dons de cages et autres ustensiles pour nos amis à 4 pattes.

Robinson-Rongeurs de Loye, en Valais nous a également fait bénéficier de tarifs préférentiels sur les clapiers en bois.

Madame Pernet de kickbike.ch a également aidé à l'acquisition de matériel d'attelage pour les chiens.

Des familles n'ont pas hésité à nous contacter pour faire des dons de nourriture et de matériel pour nos animaux.

Nous avons aussi pu compter sur la générosité et le soutien de plusieurs donateurs privés.

### **Bénévolat**

Nous constituons progressivement une équipe ressource de bénévoles. En décembre 2009, nous avons organisé une journée de rencontre autour du travail à la ferme, en vue de permettre à chacun (petits et grands) de se rencontrer et d'être acteur dans la préparation de la visite de la ferme par nos différents interlocuteurs.

### **Qualité & Sécurité**

En décembre 2009, nous avons reçu la visite du Professeur Debrot, Président de la S.V.P.A., ainsi que celle du cabinet vétérinaire des Ducats d'Orbe. Ils sont venus, visiter nos installations et en contrôler la conformité avec les normes légales de la nouvelle O.P.An (Ordonnance de Protection des Animaux).

Nos intervenants sont membres de l'Association Suisse de Zoothérapie et nous basons nos règles de sécurité sur les directives de l'Office Vétérinaire Fédérale.

Nous avons contracté une assurance R.C. auprès du groupe AXA.

Nous adhérons à la charte éthique pour le respect de la personne handicapée.

Nous avons intégré le réseau association du GLAJ-Vaud (Groupe de Liaison d'Activités de Jeunesse). Cette adhésion se finalisera début 2010 par acceptation de notre demande par leur comité.

### **Informatique et Comptabilité**

Notre webmaster en la personne d'Yves Delacrétaç, co-fondateur de notre Association, a mis en ligne deux sites web [www.athemae.ch](http://www.athemae.ch) et [www.cabotins.ch](http://www.cabotins.ch), ainsi qu'une base de données consultable à distance pour toutes les personnes en possession d'un « user code » et d'un « password ».

La comptabilité a été mise à jour, malgré les difficultés organisationnelles liées au démarrage de nos activités.

Un maximum d'informations administratives sera mis en ligne afin de favoriser la communication au sein de notre Conseil d'Administration, mais également pour montrer le plus de transparence possible auprès du publique et des autorités.

Des flyers publicitaires ont été imprimés et seront prochainement envoyés aux ménages de la région et institutions concernées, par le biais de PromoPost. Merci aux collaborateurs de B.N.P Paribas pour leur soutien.

### **Pour 2010**

Nous prévoyons de mettre en place des activités régulières à « La Ferme des Cabot'ins » et dans les bois alentour, toujours dans l'optique d'éveiller les enfants à La Nature, au respect de Soi et de l'autre, à la relation aux animaux...

Des activités du mercredi après-midi mais aussi un groupe de soutien scolaire facilité par l'animal, en fin d'après-midi un jour de semaine.

Pour Pâques 2010, nous organiserons un camp à ambiance familiale, pour les petits de 5 - 7 ans, ainsi qu'un camp de soutien scolaire pour les enfants en âge du cycle primaire.

Ces deux camps seront centrés sur une approche ludo-éducative et socio-pédagogique.

Nos activités devraient être affichées sur le module informatique du GRAJ (Groupe Romande des Activités de Jeunesse), lui-même membre du réseau du GLAJ-Vaud.

Le S.P.J sera contacté dès le printemps, sur les recommandations de Madame Lavanchy du SESAF. Nous contacterons plus précisément Monsieur Clerc.

D'autres démarches sont bien sûr prévues également... n'hésitez pas à nous contacter pour plus de renseignements.